

auxquels les arguments de sens commun peuvent apporter la lumière.

D'autre part, il est toujours utile de dire bien haut ce qu'on croit être la vérité, et en même temps de combattre les légendes barbares qui empêchent encore la conscience d'apprécier les choses en toute liberté.

Est-ce que les journaux catholiques, inspirés par les erreurs séculaires, se gênent pour répandre ces erreurs, absolument comme si nous étions toujours au moyen-âge ? A quoi nous servirait la liberté de conscience si nous étions dans l'obligation de respecter ce que nous considérons comme erroné et souvent méprisable ?

Ceci dit, que notre correspondant nous permette de nous exprimer librement sur cette question de la puissance ou de la volonté suprême.

* ** *

Si cette puissance existe, elle est si parfaite qu'elle échapperait à toute critique de sa créature. Où y a-t-il trace de cette intelligence idéalement équitable dans la réalité telle qu'elle nous apparaît ? Où est-elle jamais intervenue pour empêcher les désordres terrestres et tous les maux que ces désordres entraînent ?

Les lois, au contraire, fonctionnent visiblement et ont été constatées par l'observation.

Supposons cependant que la volonté suprême existe.

Pourquoi reproche-t-on à sa créature de lui demander des explications ? Est-ce pour ne pas l'employer qu'elle nous aurait donné cette soif de savoir qui nous tourmente ?

N'est-ce pas elle qui nous a mis dans l'intelligence les doutes et la méfiance ?

N'est-ce pas plutôt contre les allégations sans preuves de nos semblables que nous nous révoltions ? La volonté créatrice et organisatrice de l'univers pourrait tout aussi bien condamner la fleur qui exhale son parfum et l'arbre qui se permet de produire des fruits.

* ** *

C'est l'intelligence supérieure qui est ce que certains appellent le Grand Architecte de l'univers.

Elle a créé les astres, et sur les astres la vie ; elle a mis en mouvement, dans un ordre sublime, les milliards multipliés de sphères qui évoluent dans l'infini. Elle a créé les animaux, dont l'homme.

Comment se fait-il que sur notre globe ce soit le désordre qui règne en permanence ? Comment expliquer les maux dont nous souffrons depuis tant de milliers d'années, si la suprême volonté est aussi la suprême justice ? Pourquoi les hommes sont-ils différemment doués de